
 

Buenos días, 

Los medios de comunicación recogen hoy, en su edición impresa y digital, las siguientes 

noticias: 

-Ciencias de la Comunicación alberga un congreso internacional sobre Periodismo de 
datos. Los medios titulan de la siguiente manera: 

- Sur: “Las caras detrás de los números” 

. Málaga Hoy: “El Periodismo de datos, eje central de un congreso internacional” 

-Ayer se presentaron las becas Talentum, que buscan a jóvenes emprendedores para 

desarrollar proyectos tecnológicos en empresas del PTA. Lo recogen los medios locales y 

Europa Press, que titula: “Universitarios de Málaga desarrollarán proyectos tecnológicos en el 

PTA” 

-El Mundo publica un reportaje titulado “Guerra en la escuela” en el que habla como experta la 

profesora de Didáctica de la UMA Carmen Rodríguez. 

- Los medios deportivos informan sobre la situación del equipo de fútbol sala UMA-

Antequera, que si no gana este fin de semana tiene pocas posibilidades de quedarse en 

primera división 

- “Científicos estudiarán una anomalía en la temperatura del Mediterráneo”. Lo publica El 

Mundo y varios medios digitales. 
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Medio centenar de 
‘startups’ y empresas        
del PTA colaboran con 
Andalucía Open Future 
con becas de formación  
a estudiantes  

:: FRANCISCO GUTIÉRREZ 
MÁLAGA. La mayoría chicos del úl-
timo curso de algunas de las inge-
nierías que se pueden cursar en la 
Universidad de Málaga en las escue-
las de Informática, Telecomunica-
ción o Industriales. El joven talento 
universitario se pone a trabajar de la 
mano de las becas Talentum, una ini-
ciativa de Andalucía Open Future, 
en la que participan la Junta de An-
dalucía y Telefónica. Más de 70 jó-
venes se presentaron ayer a la prue-
ba escrita. Los que la superen, ten-
drán que hacer una entrevista per-
sonal. Les espera un contrato de 6 
meses de trabajo en ‘startups’ o em-
presas tecnológicas del PTA. La beca 
será de 500 euros mensuales.  

En la prueba tenían que contes-
tar a cinco preguntas obligatorias, 
pero también se les proponía, como 

opción, hablar de un proyecto per-
sonal. Es el caso de Pablo Martín, 
que estudia Ingeniería Informática 
y que comentó su proyecto de crear 
una aplicación para móvil para dar 
a conocer ofertas de comercios lo-
cales o de barrio. También Alejan-
dro Infante tiene su propio proyec-
to, en este caso relacionado con el 
turismo en la capital. Ivo Boan tie-
ne un proyecto que ha recibido una 
beca de Telefónica, la Think big, por  
una aplicación para facilitar la co-
municación entre el profesorado, el 
alumnado y su familia, mediante 
una plataforma web y móvil. Car-
men Delgado, una de las pocas chi-
cas en la prueba de ayer, estudia cuar-
to de Ingeniería de Sistemas y está 
con el proyecto fin de grado, sobre 
monitorización de sensores ambien-
tales basados en Arduino, una pla-
taforma de hardware libre. 

No es la primera convocatoria de 
las becas Talentum. En toda Anda-
lucía, la colaboración de la Junta y 
Telefónica ha puesto a disposición 
de los universitarios 250 becas para  
trabajar durante 3 ó 6 meses en de-
sarrollos innovadores de ‘startups’ 
que se encuentren en centros anda-

luces de aceleración de empresas. 
Pero en el caso de Málaga, el Parque 
Tecnológico ha buscado las empre-
sas en las que los alumnos van a de-
sarrollar su trabajo, que han selec-
cionado los perfiles de estudiantes 
que necesitan para incorporar a sus 
equipos de trabajo, indicó el vice-
rrector de Proyectos Estratégicos, 
Víctor Muñoz. Se cuenta así con la 

colaboración de 49 empresas tecno-
lógicas que recibirán a los becados. 
«Estas ayudas nos permiten desa-
rrollar el talento y la formación de 
nuestros alumnos, fomentando sus 
opciones de empleabilidad incluso 
con sus propios empleos o clusters», 
señaló. El responsable de empren-
dimiento en Telefónica, Juan Car-
los Urbano, señaló que se pretende 

que el talento e iniciativa se pongan 
en práctica en las empresas. Por su 
parte, Loreto del Valle, jefa del ser-
vicio de Formación e Innovación 
Tecnológica de la Junta de Andalu-
cía, indicó a los alumnos que la beca 
les permitirá aplicar sus conocimien-
tos en un mundo con competencia 
global en el que hay que especiali-
zarse para tener éxito profesional.

El talento 
universitario  
se pone a trabajar

Algunos de los estudiantes, ayer en la prueba. :: NURIA FAZ

Alejandro Infante   
4º Ing. Tecnologías Industriales 
«Estaba buscando una beca y ésta 
me ha interesado, creo que es un 
concepto muy innovador y puede 
ser un paso importante en nues-
tro futuro laboral»  

Carmen Delgado   
4º Ing. Sist. de Telecomunicación 
«Lo mejor de la beca es que no va-
loran el expediente, si no tus co-
nocimientos tecnológicos o el in-
terés que tienes» 

Ivo Boan   
5º licenciatura Ing. Industrial 
«Trabajo en una aplicación contra 
el fracaso escolar, si interesara a 
alguna empresa, encantado de 
quedarme en Málaga» 

Pablo Martín   
Ingeniería Informática 
«Ya estuve el año pasado y repito 
porque es una buena experiencia. 
He terminado la carrera y cual-
quier iniciativa que sirva para fo-
mentar el empleo es buena» 

LOS PROTAGONISTAS
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El sindicato de CCOO ha adver-
tido este jueves de que la bre-
cha salarial entre mujeres y
hombres en la provincia ha au-
mentado hasta el 27,7%, ya
que, según datos de la Agencia
Tributaria, los hombres en Má-
laga cobran de media al año
16.800 euros, mientras que las
mujeres alcanzan apenas los
13.088 euros. Así lo explicaron

ayer el secretario general de
CCOO de Málaga, Antonio He-
rrera; la secretaria de Mujer y
Juventud de CCOO de Andalu-
cía, Elisabeth García, y la secre-
taria de Mujer de CCOO Mála-
ga, Mercedes Rosa, que presen-
taron un informe del sindicato

sobre la situación de la mujer
en el mercado de trabajo.

Según este documento, las
mujeres malagueñas se incorpo-
ran al trabajo en mucha menor
medida que los hombres. La tasa
de actividad femenina en 2015
ha sido del 54,3%, frente a una
actividad de 66,2% en los varo-
nes. Esta diferencia de género
ronda la media nacional, indicó
Rosa. Asimismo, aunque el em-
pleo entre las mujeres ha crecido

un 4,9% durante el año pasado,
el porcentaje de ocupación aún
es considerablemente menor
que el de los hombres: hay 82
mujeres ocupadas por cada 100
hombres. A esta dificultad se le
suman los problemas para en-
contrar empleo, ya que la tasa de
paro femenino en 2015 ha ron-
dado el 31,2% –por un 28% en
hombre–, al tiempo que el núme-
ro de paradas de larga duración
continúa creciendo, situándose
en un 50,7%, según el informe
de CCOO. En cuanto a las presta-
ciones por desempleo, de media,
solo un 21,6 por ciento de las ma-
lagueñas recibe ayudas de las ad-
ministraciones cuando no tiene
trabajo frente a un 30,7% en el
ámbito masculino.

Por otro lado, la secretaria de
Mujer de CCOO Málaga lamen-
tó que el trabajo es “cada vez
más precario”. Un ejemplo de la
merma de las condiciones labo-
rales para la mujer es que el
6,59% de los contratos es inde-
finido. Frente a este dato, un
93,41% es temporal. Según Ro-
sa, esta circunstancia “deterio-
ra” las condiciones laborales de
las mujeres. Las causas de que se
priorice este tipo contratación
se debe en un 52 por ciento a cir-
cunstancias de la producción,
mientras que un 27% es por con-
tratos de obra y servicios.

● El portavoz dice que las políticas de recortes

favorecen la “violencia silenciosa” ● Ellos

cobran 16.800 euros y ellas, 13.088, de media

La brecha salarial entre
mujeres y hombres crece
hasta el 27,7%, según CCOO

JAVIER ALBIÑANA

Una mujer recoge sarmientos de una finca de viñas.

R. L. MÁLAGA

Casi medio centenar de universi-
tarios podrán desarrollar proyec-
tos tecnológicos en empresas del
Parque Tecnológico de Andalucía
(PTA, gracias a las becas Talen-
tum, que ofrecen la posibilidad
de trabajar durante tres o seis
meses en startups o empresas
tecnológicas de nueva creación.

Este programa, que en edicio-
nes anteriores salía adelante fru-
to de la colaboración entre la
Universidad, la Junta de Andalu-
cía y Telefónica, cuenta con una
novedad este año, centrada en la
estrecha relación entre la acade-
mia y la empresa, dado que se ha

contado con la participación del
PTA para que la tecnópolis selec-
cione las firmas en las que po-
drán trabajar los estudiantes.
Las becas fueron ayer presenta-
das ante los alumnos, proceden-
tes de Informática, Telecomuni-
caciones, Matemáticas y Cien-
cias de la Comunicación, por el
vicerrector de Proyectos Estraté-
gicos de la UMA, Víctor Muñoz;
Juan Carlos Urbano, jefe de Em-
prendimiento de Telefónica, y
Loreto del Valle, de la Consejería
de Economía y Conocimiento.
Ante los estudiantes que después
realizaron una prueba escrita
con la intención de conseguir
una de las becas, todos ellos han
destacado la importancia de este
programa para la futura vida la-
boral de los alumnos, quienes de-
berán pasaruna entrevista perso-
nal para optar a una plaza en
prácticas en alguna de las empre-
sas seleccionadas.

Universitarios
desarrollarán proyectos
tecnológicos en el PTA
La becas Talentum
ofrecen la posibilidad de
trabajar durante tres o
seis meses en ‘starups’

La tasa de paro

femenino ronda el

31,2%, frente al 28% en

el caso de los hombres
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El Premio Pulitzer Stephen 
Doig y el periodista 
Antonio Delgado insisten 
en que la clave está en 
saber encontrar historias a 
partir de las cifras 

MÁLAGA. Una cifra puede resultar 
reveladora: ‘9.700 multas en 30 días 
por pasar por esta calle’, se leía en un 
titular. Pero la frase gana todavía más 
fuerza cuando se cuenta que Emilia 
y su marido deben ya 1.260 euros en 
sanciones por ir a aparcar al garaje de 
su casa por una vía convertida en Área 
de Prioridad Residencial sin una co-
rrecta señalización. Y esperan recibir 
unas 60 multas. «Lo importante no 
son los datos sino las historias. Hay 
que saber encontrarlas en los núme-
ros», insistió Antonio Delgado, jefe 
de la unidad de datos de ‘El Español’. 
Expertos como él analizaron ayer en 
Málaga las claves y los retos de esta 
nueva forma de contar en el I Con-
greso Internacional de Periodismo de 
Datos, que hoy se clausura en la Fa-
cultad de Ciencias de la Comunica-
ción de la UMA. 

«No es solo el presente, es sobre 
todo el futuro», afirmó Montserrat 
Quesada, catedrática de la Universi-
dad Pompeu Fabra de Barcelona, en 
la apertura de las jornadas organiza-
das por el grupo In-Data, la UMA y la 
Pompeu Fabra. Junto a ella, la profe-
sora de Periodismo y directora del con-
greso, Elena Blanco; el presidente del 
Instituto de Estudios de Comunica-
ción Especializada, Javier Fernández 
del Moral; el director de Comunica-
ción y Gabinete del Rectorado de la 
UMA, Carlos Pérez Ariza; y el decano 
en funciones de Ciencias de la Comu-
nicación, Juan Francisco Gutiérrez. 

Los números cuentan cosas que 
unos callan, que muchos desconocen 
y que, además, son irrefutables, he-
chos probados. El periodismo de da-
tos aporta las herramientas informá-
ticas para ‘entrevistar’ esos miles de 
millones de registros obtenidos de di-
versas fuentes y llegar así a una his-
toria. «La forma de hacer historias en 
el periodismo era encontrar anécdo-
tas, pero los datos ayudan a encontrar 
las mejores», explicó Stephen Doig, 
premio Pulitzer y profesor de la Uni-
versidad de Arizona, un «datosaurio» 
–como se definió– por las décadas que 
lleva dedicadas a esta materia.  

Entendía de números, sabía lo bá-
sico de programación y lo usó como 
«superpoder» para destacar en la com-
petitiva redacción del ‘Miami Herald’ 
en los años 80. Con esas técnicas, pu-
blicaba desde artículos «serios» sobre 
las zonas donde se cometían más ase-
sinatos, hasta otros más «divertidos» 
sobre las razas de perro preferidas por 
los habitantes de Miami. Su gran re-

portaje, el que le valió el Pulitzer, lle-
garía tras el huracán Andrew en 1992, 
cuando cruzó datos de edificación con 
los daños provocados por la tormen-
ta e información sobre la política de 
construcción. Descubrió que las ca-
sas más afectadas eran las más nue-
vas: se habían relajado los códigos de 

edificación. Entre las que volaron por 
los aires estaba su propia vivienda. 
«Fue mi venganza», bromeó. 

Acceder a los datos es el primer paso 
de esta forma de periodismo, y tam-
bién el primer problema. La Ley de 
Transparencia es muy reciente en Es-
paña y, según los expertos, no siem-

pre eficiente. Por eso animó a los pe-
riodistas españoles a «luchar» por ac-
ceder a esos documentos públicos, 
«no solo porque sois periodistas sino 
porque sois contribuyentes». «Las au-
toridades se asustan al dar los datos 
porque no saben lo que vosotros vais 
a encontrar en ellos», concluyó. 

Para Delgado, «el principal proble-
ma de la transparencia somos noso-
tros mismos». «Hasta hace muy poco 
no sabíamos que teníamos derecho a 
la información pública y todavía mu-
chos no lo saben», argumentó. Y, aun-
que ya se han dado exclusivas hacien-
do uso de ella, falta «mayor concien-
ciación ciudadana».  

Fuentes 
Su máxima es: «Primero entiende los 
datos y después busca la historia». La 
información numérica se puede ob-
tener de bases de datos públicas, a par-
tir de filtraciones (como las 74.000 lí-
neas de Excel con los apuntes conta-
bles de los directivos de Caja Madrid 
que destaparon el caso de las tarjetas 
black) o incluso a través de las redes 
sociales: «Os aviso: quitad la geoloca-
lización de los tuits porque de lo con-
trario un periodista de datos como yo 

puede saber todos tus patrones de 
conductas», advirtió.  

Con los datos y los testimonios, la 
visualización es el último reto para 
hacer llegar la información de forma 
atractiva a los lectores: mapas sobre 
el aumento de las temperaturas don-
de cada uno puede elegir donde bus-
car; visualizaciones interactivas so-
bre los cambios demográficos; el avan-
ce de la construcción... Las posibili-
dades crecen con la tecnología. Y, como 
apuntó Delgado, siempre prestando 
atención a la vista en el móvil, «que 
es donde tenemos al lector». 

Paula Guisado, de la unidad de da-
tos de ‘El Mundo’, cerró la mañana 
con un didáctico repaso por ejemplos 
de este periodismo en diferentes me-
dios. Y lanzó un consejo: «Tener los 
datos no significa que estén listos para 
ser utilizados. Hay que invertir tiem-
po en pensar: entender los datos, pro-
fundizar, calcular, cruzarlos con otros 
y buscar la mejor forma de contar lo 
que tenemos». 

Para Doig el futuro de esta discipli-
na es «brillante». Delgado vaticinó 
que llegará un día en el que se auto-
matizará la descarga de datos y la bús-
queda de patrones de manera que sal-
te una alerta cuando se rompe la nor-
ma. Lo que no cambiará es la necesi-
dad de «tener visión periodística».

Las caras detrás de los números
Expertos analizan en Málaga las claves y los retos que plantea el periodismo de datos

El premio Pulitzer Stephen Doig inauguró ayer el I Congreso de Periodismo de Datos. :: ÑITO SALAS

REGINA 
SOTORRÍO

 @ReginaSotorrio

 ¿Qué es el periodismo de da-
tos?  Una forma de hacer periodis-
mo que consiste en recabar y anali-
zar grandes cantidades de datos me-
diante software especializado y que 
hace comprensible la información a 
la audiencia a través de artículos, 
infografías, visualizaciones de da-
tos o aplicaciones interactivas. 

 ¿De dónde se obtienen los da-

tos?  De base de datos públicas 
(INE, CIS, Banco de España, OCDE, 
Eurostat, Banco Mundial, OMS, 
BOE...), solicitándolos a las institu-
ciones haciendo uso de la Ley de 
Transparencia, de filtraciones e in-
cluso de redes sociales como Twi-
tter (permite geolocalizar). 

 ¿Cómo se trabajan?  Lo más bá-
sico, pero recomendado por todos 

los expertos, es empezar por una 
hoja de cálculo como Excel. Pero 
existen softwares más sofistica-
dos y especializados para obtener 
los datos, cruzarlos y filtrarlos se-
gún lo que se quiera buscar. 

 ¿Qué se puede hacer con ellos?   
Localizar la calle donde se cometen 
más crímenes o donde se ponen 
más multas, analizar gastos concre-

tos de instituciones, estudiar la 
evolución de las temperaturas en 
cada punto del planeta o incluso sa-
ber a qué hora y en qué mes del año 
se usaron más las ‘tarjetas black’.  

 ¿Cómo formarse?  Aún no se ha 
incorporado como asignatura a los 
planes de estudios universitarios. 
La formación ahora es autodidacta 
o a través de másters y cursos.

EN DETALLE

Blanco, Quesada, Pérez Ariza, Gutiérrez y Fernández del Moral. :: Ñ. SALAS

LAS FRASES

Carlos Pérez Ariza  
Dir. de Comunicación de la UMA 

«Investigar es la base del 
verdadero conocimiento. 
Lo esencial no cambia  
pero las herramientas sí» 

Montserrat Quesada  
Pompeu Fabra 

«Es mucho más que 
visualizaciones. De nada 
sirve presentar un mapa 
bonito si los datos no están 
bien analizados» 

Stephen Doig  
Premio Pulitzer 

«El periodismo de datos es 
como las ciencias sociales 
con fecha de entrega» 

Antonio Delgado  
‘El Español’ 

«Sobre los datos describo 
lo que pasa, lo pongo en 
contexto y doy prioridad  
a las personas»
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El periodismo de datos, eje central de un congreso
internacional en la Facultad de Ciencias de la
Comunicación
El Aula Magna de la Facultad de Ciencias de la Comunicación de la Universidad de Málaga (UMA) es el escenario del
primer Congreso Internacional sobre Periodismo de Datos: Nuevas narrativas para el periodismo especializado, que ha
sido inaugurado este jueves con la conferencia del premio Pulitzer Stephen K. Doig.

MÁLAGA, 25 (EUROPA PRESS)

El congreso, que se prolongará hasta este viernes, reúne a académicos y profesionales de la información con el objetivo
de debatir sobre el presente y el futuro de esta área de especialización periodística.

Al acto de inauguración han acudido el director general de Comunicación y Gabinete del Rectorado de la UMA, Carlos
Pérez Ariza; el decano en funciones de la Facultad de Ciencias de la Comunicación, Juan Francisco Gutiérrez; la
profesora de la UMA y directora del congreso, Elena Blanco; la catedrática de Periodismo de la Universidad Pompeu
Fabra, Montserrat Quesada, y el presidente del Instituto de Estudios de Comunicación Especializada (Iece), Javier
Fernández del Moral.

Tras sus intervenciones, el premio Pulitzer Stephen K. Doig ha sido el encargado de guiar la conferencia inaugural, 'Past,
present and future of Data Journalism'. "El periodismo de datos es una manera de entrevistar a los datos para conseguir
mejores respuestas. Por lo que el periodista debe encontrar las fuentes correctas, hacer las preguntas oportunas y usar
las herramientas adecuadas", ha dicho.

Asimismo, el periodista americano ha señalado que gracias a las herramientas que tenemos a día de hoy, más potentes
y más rápidas, es más fácil hacer periodismo de datos.

Durante estas dos jornadas, pasarán por el Aula Magna de Ciencias de la comunicación figuras como Aron Pilhofer,
editor ejecutivo del área digital en The Guardian, que hablará sobre periodismo interactivo.

Asimismo, asistirán académicos de distintas universidades españolas como los catedráticos de periodismo especializado
Monserrat Quesada --Universidad Pompeu Fabra-- y Javier Fernández del Moral --Universidad Complutense de
Madrid--. De la misma forma, participarán periodistas expertos en el tratamiento de datos de las redacciones pioneras,
como el jefe de la Unidad de Datos en 'El Español', Antonio Delgado; Paula Guisado, del diario 'El Mundo'; Daniele
Grasso, de 'El Confidencial', e Iñaqui Hernández, de Europa Press.

Junto a estas ponencias, profesores de periodismo de la UMA y más de 30 docentes de diversas facultades españolas
presentarán sus trabajos de investigación sobre esta temática en varias mesas redondas durante la tarde de ambas
jornadas, a partir de las 17.00 horas.

El encuentro, impulsado por el grupo de investigación nacional 'Big data, redes sociales y periodismo de datos' junto a
las universidades de Málaga y Pompeu Fabra, cuenta con la colaboración de diario 'Sur' y el Instituto de Estudios de
Comunicación Especializada.

Como objetivo, pretende poner en contacto a los profesionales especializados y a estudiosos y académicos en este
nuevo ámbito para sacar el mayor provecho en favor del periodismo real. Con la vista puesta en el periodismo de datos,
hablarán de objetivos, metodologías, herramientas y productos, en un contexto de interpretación teórico que permita
crecer y evolucionar a ambos colectivos y a los más de 100 alumnos de la Facultad de Ciencias de la Comunicación que
se han inscrito al evento.
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Los científicos estudiarán una anomalía en la
temperatura del Mediterráneo
La anomalía surgió tras el duro invierno de 2005 y aún influye en la circulación del océano y el clima

Los fenómenos hidrográficos que generan masas de agua profunda afectan a procesos biológicos y a sus recursos
marinos vivos

EFE•   
Palma•  

25/02/2016 11:53

Investigadores del Instituto Español de Oceanografía (IEO) de Baleares liderarán un proyecto para estudiar las aguas
profundas del Mediterráneo Occidental, en concreto, una anomalía de la temperatura y la salinidad generada tras el duro
invierno de 2005 y que aún influye en la circulación del océano y el clima.

En un comunicado, el IEO ha informado de que durante el severo invierno de 2004-2005, en el que se produjeron cinco
episodios de entrada de vientos de procedencia ártica y siberiana con importantes nevadas en todo el Mediterráneo
Occidental, científicos del IEO detectaron la aparición de una anomalía en la temperatura y salinidad de las aguas
profundas de esta zona. Esta nueva estructura afecta ahora a toda la cuenca occidental del Mediterráneo, se indica en el
comunicado.

En 2009, durante la reunión de la Comisión Internacional para el Estudio Científico del Mediterráneo (CIESM) en Malta,
se propuso denominar a este fenómeno "Western Mediterranean Transition" (WMT), tomando como ejemplo la anomalía
que se había observado anteriormente en la cuenca oriental, la "Eastern Mediterranean Transient" (EMT).

Según los científicos, el Mediterráneo es para el océano una fuente continua de agua intermedia salina y cálida
(Mediterranean Outflow Water, MOW) y juega un papel muy importante en los procesos de formación de agua profunda
en el Atlántico norte y, por tanto, en la circulación del océano global.

A su vez, se ha demostrado que los fenómenos hidrográficos que generan masas de agua profunda afectan a procesos
biológicos y, por tanto, a los recursos marinos vivos y su explotación.

Sin embargo, advierte el IEO, no hay acuerdo sobre la importancia relativa de los diferentes mecanismos de formación
de agua profunda que han contribuido a este fenómeno.

Sí parece evidente que las anomalías observadas, tanto en la cuenca oriental como la occidental del Mediterráneo, son
el resultado de factores como el incremento de la salinidad en el Mediterráneo, probablemente inducidos por
oscilaciones climáticas e, indirectamente, por el cambio climático.

El IEO, que viene siguiendo la evolución de esta anomalía desde que su detección, lidera ahora un nuevo proyecto que
permitirá continuar con el estudio de esta estructura y de su relación con las oscilaciones del clima.

La sede del Centro Oceanográfico de Baleares del Instituto Español de Oceanografía (IEO) acogió a final de enero la
primera reunión para coordinar el comienzo de este proyecto denominado ATHAPOC, en la que participaron la práctica
totalidad de los integrantes del proyecto que comprende a investigadores de diversos centros del IEO, el CSIC, las
universidades de Málaga y Barcelona y la AEMET.

El proyecto "Estudio de la anomalía termohalina en las aguas profundas del Mediterráneo Occidental y su relación con
las oscilaciones climáticas", de acrónimo ATHAPOC, pretende estudiar la anomalía termohalina en las aguas profundas
del Mediterráneo Occidental y su relación con las oscilaciones climáticas.

Está financiado por el Plan Estatal de Investigación Científica y Técnica y de Innovación 2013-2016 del Ministerio de
Economía y Competitividad, se desarrollará de 2016 a 2018 y es dirigido por la investigadora Rosa Balbín.
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Educación vota a sus representantes en la Junta de
Centro, y se prepara para elegir al nuevo decano
Mesa electoral para elegir a los miembros de la Junta de Centro de la Facultad de
Ciencias de la Educación

La Facultad de Ciencias de la Educación de la Universidad de Málaga celebró este miércoles las elecciones para
renovar a sus representantes en la Junta de Centro , una jornada de votaciones que dará paso a la posterior designación
de un nuevo decano , después de que el anterior, Francisco Murillo, dejara el puesto para ocupar el cargo de vicerrector
de Estudiantes.

Profesores, estudiantes y trabajadores estaban llamados a participar para elegir a sus representantes en el órgano de
dirección de este Centro , donde el censo alcanza las 4.118 personas, de las que tan solo el 3,93% depositó su
papeleta. El porcentaje, como también ha sucedido en otras convocatorias electorales en la Universidad, es bajo por la
escasa participación de los alumnos (votaron el 1,01% de los 3.843 matriculados). No obstante, la decana en funciones,
Rosario Gutiérrez , justificó este dato en el hecho de que solo se había presentado una candidatura del sector
estudiantes. Por su parte, votó el 70% del PDI con vinculación permanente; el 24,29% del no permanente, y el 58,14%
del personal de administración y servicios (PAS).

La mesa electoral se constituyó a las 09:00 horas, y a última hora de la tarde, en torno a las 21.00 horas se dieron a
conocer los nombres de los integrantes de la Junta de Centro (puedes consular aquí el acta de resultados ). En total son
31 miembros electos, distribuidos en 17 profesores con vinculación permanente, tres miembros del PDI que sean
profesores sin vinculación permanente, ocho estudiantes y tres trabajadores del PAS, además del decano y el secretario.

De entre los candidatos a representar al PDI con vinculación permanente , ha sido precisamente la actual decana en
funciones, Rosario Gutiérrez, la que más apoyos obtuvo (56 votos), seguida por Antonio Luis Ortiz Villarejo, que sumó 54
papeletas. Junto a ellos se han elegido otros 15 profesores con vinculación permanente, uno de ellos será el futuro
decano de la Facultad.

Antes de eso, tiene que celebrarse la sesión constitutiva de la Junta de Centro , algo que puede tener lugar la próxima
semana, posiblemente en torno al día 3 de marzo. Una vez que la nueva Junta de Centro quede conformada, esta
deberá dar luz verde en otra sesión al calendario electoral para la designación del nuevo decano, por medio de los
componentes de la Junta de Centro, en votación secreta. En principio, todo apunta a que Ciencias de la Educación
contará con una candidata única a encabezar el Decanato: la actual decana en funciones, Rosario Gutiérrez Pérez .

Ciencias de la Educación ha sido la primera facultad de la UMA en renovar su Junta de Centro, y a ella le seguirá la de
Ciencias de la Comunicación , el otro Centro de la Universidad que ha tenido que adelantar el proceso por el
nombramiento de su anterior decano , Juan Antonio García Galindo , como vicerrector de Política Institucional. En este
caso, las votaciones se celebrarán el día 10 de marzo.

En este Centro , son dos los nombres que suenan con más fuerza para presentar su candidatura al cargo de decano :
Inmaculada Postigo Gómez , actual vicedecana de Ordenación Académica y Profesorado , y Carlos de las Heras , quien
fuera vicerrector de Relaciones Institucionales con Adelaida de la Calle. Quien al parecer no se presentará es el actual
decano en funciones, el profesor Juan Francisco Gutiérrez Lozano , quien antes del 15 de enero ocupaba el puesto de
secretario.

Con estas dos facultades, la UMA inaugura un nuevo periodo electoral, que prevé elecciones tanto a junta de centro en
el resto de las facultades y escuelas, como para el Claustro , después de Semana Santa. La intención es que para el
próximo mes de mayo estén renovados todos los órganos de gobierno de la UMA .

De hecho, el próximo Consejo de Gobierno de la UMA , que está previsto que se celebre en breve, aprobará las fechas
clave para la elección de los miembros del Claustro , el máximo órgano de representación de la comunidad universitaria,
formado por el rector, el secretario general y el gerente (como miembros natos) y por otros 300 representantes electos.
Con este propósito, el equipo de gobierno y todos los decanos actuales acordaron en una reunión celebrada a mediados
de la semana pasada un calendario conjunto para renovar las juntas y el Claustro .

Así, según precisó el rector, si todo avanza según lo previsto, “tendremos elecciones después de Semana Santa (entre
el 21 al 27 de marzo) y a finales de abril estará todo resuelto”. La idea es que se puedan celebrar todas las votaciones
“al mismo tiempo”, a ser posible el mismo día, tal y como apuntó el rector de la UMA, José Ángel Narváez.
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Existe un viejo debate que cada cierto tiempo cobra fuerza 
en el entorno educativo, una guerra soterrada entre dos 
bandos que están en desacuerdo y que suponen dos for-
mas muy distintas de entender la escuela y, por extensión, 
la sociedad en que vivimos. Está, por un lado, el grupo de 
los que reivindican que la principal misión del profesor es 
transmitir a sus alumnos conocimientos concretos y está, 
por otro, el de los que defienden que es mejor que el alum-
no disponga de habilidades para el aprendizaje; el llama-
do «aprender a aprender».   

Los primeros –que se han autodenominado «los antipe-
dagogos»– defienden a capa y espada el «esfuerzo», el «mé-
rito», la «autoridad», la «disciplina», la «exigencia», «la me-
moria» y la «evaluación», mientras que los segundos –en-
globados bajo el término 
común de «pedagogos», aun-
que también hay psicólogos, so-
ciólogos y representantes de 
otras disciplinas– consideran 
que las clases magistrales han 
quedado «obsoletas» y apuestan 
más por lo que llaman «una 
educación del siglo XXI», con 
«metodologías» en las que se 
habla de «motivación», «creati-
vidad», «originalidad», «integra-
ción», «coaching» y «empatía». 
Los primeros hablan de «ense-
ñar» y los segundos, de «inten-
tar que los alumnos aprendan».  

En estos tiempos en el que la 
sociedad está en continua trans-
formación, padres, profesores y 
alumnos andan dándole vueltas 
a qué tiene sentido aprender y 
qué no. Los antipedagogos res-
ponden que una base cultural 
sólida es la que va a permitir al 
alumno distinguir lo que es im-
portante de lo que no. Los peda-
gogos argumentan que los con-
tenidos cuentan, pero que lo 
esencial para entender un mun-
do que cambia a cada minuto es 
tener «estrategias» para mane-
jar las «herramientas» adecua-
das. En otras palabras: mejor 
que memorizar la lista de los 
Reyes Godos es saber dónde 
encontrarla en internet.  

Estas dos posturas son, como 
todo, matizables, y tienen distin-
tos grados de intensidad y se-
guidores, pero la disputa que 
comenzó allá por los años 90 no 
se ha resuelto y los antipedago-
gos siguen llamando «embauca-
dores» a los pedagogos, que les 
responden, a su vez, acusándo-
les de «reaccionarios» y «nostál-
gicos del método de la letra con sangre entra».  

Dos libros de carácter antipedagógico que saldrán a la 
venta en los próximos días van a avivar las llamas de esta 
polémica precisamente cuando todo el mundo habla de la 
necesidad de alcanzar un pacto de Estado en Educación. 
El primero es del catedrático de instituto jubilado Ricardo 
Moreno Castillo y está prologado por el periodista, escritor 
y colaborador de EL MUNDO Arcadi Espada. Lleva el títu-
lo de La conjura de los ignorantes. De cómo los pedagogos 
han destruido la enseñanza (Pasos Perdidos). El segundo, 
Contra la nueva educación. Por una enseñanza basada en 
el conocimiento (Plataforma), es del profesor de Secunda-
ria Alberto Royo y se acompaña de un prólogo del escritor 
Antonio Muñoz Molina.  

Moreno Castillo acusa a «la Secta Pedagógica» de «aca-
bar literalmente con la enseñanza pública en España» al 
extender por el mundo educativo un «lenguaje vacío», «una 
jerga pseudocientífica» llena de «desvaríos», que ha resta-
do importancia al conocimiento. «El peligro de un lengua-
je tan bien engrasado es que nos puede hacer  
creer que estamos hablando de algo cuando no estamos 
hablando de nada. Esta jerga es particularmente dañina, 
porque quienes viven de ella tienen mucho poder y a ellos 
está en gran parte encomendada la formación de los futu-
ros profesores», advierte.   

Alberto Royo llama, por su parte, «charlatanes» a los 
pedagogos –incluye en este grupo al divulgador Eduar-
do Punset, al novelista Paulo Coelho o al gurú Ken Ro-

binson– y defiende la «tradición» frente a esa «burbuja 
new age» de la «creatividad» y la «motivación» que dice 
que aquello de que «todos los niños tienen talento» y 
que sólo hay que estimularlos. «Está bien mirar siempre 
el lado bueno de la vida, pero la realidad es tozuda y nos 
indica que no todos los alumnos tienen talento, ni lo tie-
nen para todo, ni tienen múltiples inteligencias», escri-
be.  

EL MUNDO ha preguntado a una decena de repre-
sentantes de la pedagogía y de la antipedagogía si cre-
en que sería posible llegar a un entendimiento entre am-
bos bandos y alcanzar un pacto de mínimos en aquellas 
cuestiones en las que discrepan con el objetivo de dar 
buen ejemplo a los políticos, pero casi todos los entre-

vistados dicen que es «difícil», «prácticamente imposi-
ble», ponerse de acuerdo en estos temas. ¿Por qué? 

«Es difícil porque, en realidad, hablamos de dos concep-
ciones distintas de entender el ser humano», responde En-
rique Javier Díez, profesor titular de la Facultad de Educa-
ción en la Universidad de León. «Hay dos modelos de edu-
cación: uno roussoniano con una visión más optimista, que 
confía más en el ser humano y cree que el hombre es bue-
no, y otro más hobbesiano que parte de la idea de que el 
hombre es un lobo para el hombre y de que el estudiante 
va a ir a engañar. Esta lucha nació cuando se aprobó la 
Logse y cada poco tiempo surge. La Lomce del PP ha des-
tapado la caja de Pandora y mucha gente se está apuntan-
do a este bombardeo contra los pedagogos y los psicólo-

gos. Cuando se encargó a José Antonio Marina el libro 
blanco del profesorado, la desconfianza ya no fue sólo ha-
cia el alumno, sino también hacia el docente».  

El libro blanco de Marina revolucionó, efectivamente, el 
mundo educativo, con adhesiones fervientes y virulentas 
críticas. El filósofo dice que no se siente ni pedagogo ni an-
tipedagogo. En todo caso, se incluye «dentro de la pedago-
gía seria» y constata, eso sí, que «estamos padeciendo una 
epidemia de malas innovaciones». «Nos están metiendo 
muchas tonterías dentro del aula. No hay una buena inno-
vación si no es evaluada su eficiencia. Yo creo que no hay 
que hablar tanto de innovación como de mejoras concre-
tas en la escuela. La pedagogía viene de la psicología y es-
tá muy ideologizada».  

OLGA R. SANMARTÍN MADRID 
Hace ya una década, Ricardo Mo-
reno Castillo escribió un libro, el 
Panfleto Antipedagógico, en el que 
abogaba por aprender más cosas 
de memoria y criticaba «una ense-
ñanza pretendidamente lúdica 
donde no se inculca el hábito de 
estudio». En La conjura de los ig-
norantes. De cómo los pedagogos 
han destruido la enseñanza, este 
catedrático de Matemáticas de ins-
tituto, ya jubilado, sigue argumen-
tando en defensa de una enseñan-
za «rigurosa», «exigente» y «disci-
plinada», pero incide también en 
que la pedagogía es «una jerga, y 
no una ciencia», llena de «patocha-
das», «estupideces» y «desvaríos». 

Pregunta.– ¿Por qué dice que 
los pedagogos son «los que literal-
mente han acabado con la ense-
ñanza pública en España»?   

Respuesta.– La pedagogía es 
una jerga extravagante, y eso se ve 
a lo largo del libro, que es precisa-
mente una antología de extrava-
gancias pedagógicas. Y ese len-
guaje vacío hace mucho daño por-
que ha vaciado la enseñanza hasta 
dejarla en los huesos. Le ha dado 
mucha importancia a las destre-
zas, las habilidades y la autoesti-
ma, pero no ha dado importancia 
ni a los contenidos ni al saber. 

P.– ¿Los universitarios de ahora 
tienen peor nivel educativo que los 
de hace 30 años? 

R.– Sin lugar a dudas. En primer 
curso de muchas ingenierías sería 
impensable poner problemas de 
Matemáticas que antaño resolvían 
estudiantes de 3º de BUP. 

P.– ¿Qué opina del «aprender a 
aprender»?  

R.– Es una insensatez. A apren-
der se aprende aprendiendo, igual 
que a nadar se aprende tirándose 
a la piscina. No hay algo así como 
un «aprender a aprender a nadar» 
que luego te permita aprender a 
nadar. Además, si para aprender 
es preciso «aprender a aprender», 
previamente habrá que «aprender 
a aprender a aprender», lo cual 
nos lleva a un retroceso al infinito 
de consecuencias metafísicas im-
predecibles. 

P.– ¿Para qué sirven las faculta-
des de Educación? 

R.– Tal como están, para nada, y 
no hay más que ver el bajísimo ni-
vel de quienes salen de ellas.  

P.– Dígame cinco cosas que 
cambiaría para mejorar la educa-
ción en España. 

R.– Primero pondría un Bachi-
llerato considerablemente más 
largo y riguroso. El PP había pro-
metido un Bachillerato de tres 
años –un paso tímido, pero en la 
buena dirección–, pero no cum-
plió su palabra. Segundo, una FP 
más temprana para aquellos a 

«LA PEDAGOGÍA  
HA DEJADO LA 
ENSEÑANZA  
EN LOS HUESOS»

CATEDRÁTICO DE 
MATEMÁTICAS

RICARDO 
MORENO CASTILLO

«PRECISAMENTE PORQUE INTERNET 
ES UNA SELVA, SÓLO LOS ALUMNOS 
CON CONOCIMIENTOS CLAROS 
PODRÁN SOBREVIVIR» 

«ESTÁ BIEN MIRAR SIEMPRE EL 
LADO BUENO DE LA VIDA, PERO LA 
REALIDAD ES TOZUDA Y NO TODOS 
LOS ALUMNOS TIENEN TALENTO»

«APRENDER CUALQUIER COSA EXIGE 
ESFUERZO. SI LA PASIÓN POR 
APRENDER FUERA INNATA, LA 
EDUCACIÓN NO SERÍA OBLIGATORIA»
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«Por todo se culpa a los pedagogos», objeta Carmen Ro-
dríguez, profesora titular de Didáctica y Organización Es-
colar en la Universidad de Málaga y experta en Psicología 
Clínica. «Todos estamos de acuerdo en que el esfuerzo es 
necesario, lo que pasa es que hay una nueva ideología del 
esfuerzo movida por la meritocracia. Plantean un sistema 
individual y competitivo en el que todo es responsabilidad 
del alumno. Los antipedagogos son elitistas. Hay personas, 
como Antonio Muñoz Molina, que estudiaron en un insti-
tuto con pocos alumnos y creen que educar debe ser una 
cosa selectiva, como antes, en la que sólo los buenos alum-
nos tengan derecho a la educación. Plantean modelos de 
pura transmisión del conocimiento, de pura memoria, y eso 
a muchos niños no les interesa. Los alumnos fracasan por-

que se aburren. La educación es algo más que empollarse 
un libro de texto», reflexiona la que fuera directora gene-
ral de Innovación Educativa en la Junta de Andalucía 
(PSOE) entre 2004 y 2008 y una de las impulsoras del Fo-
ro de Sevilla Por Otra Política Educativa.     

En el otro lado está Alicia Delibes, ex viceconsejera de 
Educación de la Comunidad de Madrid (PP) y autora de un 
libro, La gran estafa. El secuestro del sentido común en la 
educación, que arremete contra la Ley Orgánica de Orde-
nación General del Sistema Educativo (Logse), aprobada 
en 1990 por el Gobierno socialista: «La escuela se creó pa-
ra transmitir conocimientos y la Logse puso en cuestión 
que la misión de la escuela fuera enseñar. En eso colaboró 
mucho el pedagogo igualitarista o progresista, que consi-

deraba que todo el mundo tenía que aprender lo mismo. 
Los profesores de Secundaria fuimos los primeros que no 
entendíamos lo que pasaba. Por muy progres que hubiéra-
mos sido, no comprendíamos que nuestra misión ya no 
fuera enseñar. Si se busca un origen de todo esto, está en 
la Logse», expone Delibes.  

Tanto José Luis Bernal Aguado, profesor de Ciencias de 
la Educación de la Universidad de Zaragoza, como Rafael 
Feito, profesor de Sociología de la Universidad Compluten-
se de Madrid, opinan que los antipedagogos son «esa vie-
ja guardia de profesores de BUP que entraron en 1977 en 
la escuela y que, cuando se encontraron con la Logse, se 
negaron a entender que se aprendiera mejor en grupo». 

«Ellos enseñan y nosotros intentamos que los alumnos 

aprendan», resume Bernal, a quien Moreno Castillo cita crí-
ticamente. Feito, que también sale (mal parado) en el libro 
cuando se habla de la autoridad, quiere puntualizar: «La 
autoridad es una palabra polisémica. Antes de convertir al 
profesor en una autoridad pública, es más importante con-
vertirlo en alguien querido. Hay que conquistar el corazón 
de los alumnos, eso entiendo yo que es la autoridad». 

Le echa un cable Enrique Javier Díez: «Hay un modelo 
en el que la autoridad no te la ponen desde arriba, sino que 
te la confieren por abajo los alumnos. No es la autoridad 
de dar un golpe en la mesa. Este modelo de autoritarismo 
es, en realidad, un modelo judicial que acaba judicializan-
do la vida educativa». 

«Quienes somos partidarios de que el maestro sea una 

autoridad y sostenemos la absurda idea de que el maestro 
ha de mandar en la escuela pertenecemos a la caverna edu-
cativa», reflexiona Moreno Castillo, con ironía. De su lado 
tiene a Javier Orrico, catedrático de Lengua y Literatura en 
un instituto de Murcia, que está convencido de que «la en-
señanza ha sido aplastada por un proceso de lavado ideo-
lógico». «Una de las ideas en las que se basan es que la in-
formación cambia y que, como está en internet, para qué 
vamos a formar a los alumnos en conocimientos. Precisa-
mente porque la Red es una selva, sólo aquel que tenga 
unos fundamentos claros podrá sobrevivir. Ellos nos pre-
sentan como unos carcas, pero nosotros somos los profe-
sores que veníamos de luchar contra el franquismo. Veni-
mos todos de la izquierda. Ellos no son profesores y apare-

cen de pronto, presentándose 
con la verdad revelada».  

«El problema no es tanto de 
los pedagogos como individuos, 
sino de que la transmisión de 
conocimiento se ha quedado su-
bordinada a todo lo pedagógico 
y psicológico. Los profesores de-
pendemos de los departamen-
tos de Orientación», apunta Jo-
sé Sánchez Tortosa, profesor de 
Filosofía en un centro de Secun-
daria la Comunidad de Madrid.  

«La batalla que hay detrás 
de todo esto es por la libertad 
de cátedra», añade Orrico. «Yo 
no quiero que me manden co-
misiones pedagógicas a decir-
me cómo tengo que enfocar 
mi trabajo».  

Los pedagogos insisten, por 
contra, en que el aula está an-
ticuada y que tiene que avan-
zar al mismo ritmo al que se 
está transformando la socie-
dad. «Lo que hoy aprendemos 
en cinco años será diferente», 
subraya César Coll, catedráti-
co de Psicología Evolutiva y de 
la Educación de la Universi-
dad de Barcelona y uno de los 
padres de la Logse. «Si un 
marciano viniera de Marte, ve-
ría que la escuela, en muchas 
cosas, sigue anclada en el mo-
delo de la era industrial. En mi 
facultad hemos cambiado la 
distribución de la clase y la he-
mos convertido en un círculo 
para que todo el mundo pueda 
actuar. No podemos seguir 
con ese modelo de bancos 
puestos en fila en el que el 
alumno sólo ve la nuca del de 
delante. La creatividad y la in-
novación son lo que permiten 

avanzar al ser humano. Y el esfuerzo es necesario, cla-
ro, pero estamos en contra de obligar a los estudiantes 
a hacer un esfuerzo inútil. En mi época memorizábamos 
un montón de cosas, las vomitábamos en los exámenes 
y las olvidábamos», señala Enrique Javier Díez.  

Los pedagogos no se creen este argumento y defien-
den el valor de aprender las cosas de memoria. Aun-
que cueste. Aunque no sea muy divertido. Aunque los 
alumnos se aburran. Y aunque acaben olvidándose –o 
parezca que se olvidan– de lo que han memorizado. 
«Aprender cualquier cosa exige esfuerzo», sintetiza 
Moreno Castillo. «Si la pasión por aprender fuera inna-
ta en el ser humano, la educación no tendría que ser 
obligatoria por ley».

quienes no les atraiga ese Bachi-
llerato. Tercero, una reválida tras 
la enseñanza común y otra al fi-
nalizar el Bachillerato. Cuarto, en-
señar cosas y contenidos: sin me-
moria no hay aprendizaje posible. 
Y quinto, el profesor ha de ser 
una autoridad y la disciplina, una 
exigencia irrenunciable.  

P.– En la era Google, ¿es más im-
portante que los docentes tengan 
una buena base de conocimientos 
concretos o que se centren en 
aprender a cómo transmitirlos de 
forma eficiente? 

R.– Google no es más que una 
gran enciclopedia en la que se pue-
den consultar datos puntuales. Pe-
ro nadie aprende Gramática, Latín, 
Matemáticas o Historia navegando 
por internet. La figura del profesor 
que sabe mucho y ama el saber si-
gue siendo imprescindible. 

P.– ¿Por qué es importante la au-
toridad? 

R.– La autoridad es indispensa-
ble porque nadie quiere ser educa-
do; por eso se habla de «enseñan-
za obligatoria». Y, cuando a los 
profesores se les despoja de la au-
toridad, el resultado no es una ale-
gre camaradería entre los estu-
diantes, sino la tiranía de los más 
gamberros sobre los demás. 

P.– ¿Se han convertido en tabúes 
el esfuerzo y la excelencia?  

R.– Son tabúes porque quienes 
van de políticamente correctos sos-
tienen que la culpa del fracaso es-
colar es del sistema, como si todos 
los niños fueran buenos y trabaja-
dores. Lamentablemente no es así, 
un niño puede ser vago y mala 
persona y, si esto se disimula con 
el lenguaje políticamente correcto, 
nunca conseguiremos que deje de 
ser vago o mala persona. 

P.– ¿Qué opina del cambio edu-
cativo que han hecho, por ejemplo, 
los jesuitas en Barcelona quitando 
libros de texto, asignaturas, hora-
rios y exámenes, y de otras meto-
dologías que están tan de moda úl-
timamente, como la flipped class-
room o aula invertida? 

R.– Dicho así, parece un delirio 
impropio de una orden que ha da-
do tantos y tan buenos intelectua-
les. El estudio requiere organizar 
lo que se estudia (precisamente 
por medio de asignaturas), un es-
tudio sistemático y ordenado (esto 
es: horarios) y unos controles (exá-
menes). 

P.– ¿Qué piensa de la educación 
emocional?  

R.– Uno se educa emocional-
mente, sobre todo entre los amigos 
y la familia, y en la escuela se ha 
de aprender aquello que ni la fami-
lia ni los amigos pueden enseñar. 
Ahora bien, también enseñando 

contenidos se pueden inculcar cri-
terios morales y crear un ambien-
te donde los alumnos puedan ha-
cer amistades y ayudarse unos a 
otros. 

P.– ¿Cómo les decimos a los jó-
venes que lo que importa es esfor-
zarse cuando en este mundo en el 
que vivimos el esfuerzo ya no ga-
rantiza nada?  

R.– Si quien se esfuerza no tiene 
nada garantizado, quien no se es-
fuerza lo tiene mucho menos. Y no 
hay aprendizaje que no requiera 
esfuerzo, trabajo y constancia.  

P.– ¿Qué se hace con los alum-
nos que no quieren aprender?  

R.– A quienes no les interesa 
una enseñanza más académica 
hay que darles otras alternativas, 
como puede ser la FP, pero no se 
les puede tener encerrados para 
que no dejen aprender a quienes sí 
quieren.  

P.– ¿Tienen los alumnos españo-
les demasiados deberes? 

R.– A mi juicio, hacen muchas 
tareas inútiles. Los trabajos de re-
cortar y pegar llevan mucho tiem-
po, no son nada instructivos y prin-
gan a toda la familia. Una redac-
ción de pocas líneas, una suma de 
fracciones o memorizar un poema 
o la lista de los reyes de la Casa de 
Austria son cosas más útiles y lle-
van menos tiempo.

«LOS MODELOS DE PURA MEMORIA 
A MUCHOS NIÑOS LES ABURREN. LA 
EDUCACIÓN ES ALGO MÁS QUE 
EMPOLLAR UN LIBRO DE TEXTO»

«LA ESCUELA, EN MUCHAS COSAS, 
SIGUE ANCLADA EN LA ERA 
INDUSTRIAL. LA CREATIVIDAD Y LA 
INNOVACIÓN PERMITEN AVANZAR»

«ANTES DE CONVERTIR AL 
PROFESOR EN UNA AUTORIDAD,  
ES MÁS IMPORTANTE CONVERTIRLO 
EN ALGUIEN QUERIDO»
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En el XI Encuentro 
Intergeneracional se 
abordó la problemática 
de los refugiados y no 
faltaron las actuaciones 
de cante y baile 

:: JÉSSICA SOTO 
LINARES. La celebración del 28 de 
febrero reunió a unos 150 usuarios de 
centros de día y de residencias de per-
sonas mayores de la ciudad y a los 
alumnos del centro educativo SAFA 
en el XI Encuentro Intergeneracio-
nal ‘Día de Andalucía’ que se celebró 
en el salón de actos, el pasado miér-
coles.  

La jornada estuvo repleta de actos 
y, en esta edición, se quiso abordar 
el problema de los refugiados. «De 
hecho, prácticamente el acto lo es-
tamos dedicando a trabajar de dife-
rentes formas el tema de los refu-

giados porque nos parece que está 
relacionado con la propia identidad 
del centro en lo que se refiere a la 
defensa de los refugiados y ese prin-
cipio de solidaridad que siempre he-
mos defendido desde la fundación», 
explicó Agustín Girón, profesor y 
uno de los coordinadores de las ac-
tividades extraescolares.  

En el acto participaron alumnos 
y profesorado del centro y personas 
mayores pertenecientes a la Resi-
dencia Mixta para personas mayo-
res, la residencia ‘La Granja’, la resi-
dencia Nuestra Señora de las Mer-
cedes, la residencia Santa Teresa de 
Jesús, Sanitas Residencial ‘Marque-
ses de Linares’, la unidad de Estan-
cias Diurnas, el Centro de Partici-
pación Activa para Personas Mayo-
res, los centros sociales ‘Arrayanes’ 
y ‘San José’, la Vocalía del Mayor de 
la AVV La Esperanza y la Asociación 
Promoción Social ‘28 de febrero’.  

A lo largo de la jornada, se conocie-

ron la conclusión del taller ‘Conoce 
tu Parlamento’, a cargo de los alum-
nos de 5ºA y 5ºB de Primaria, acom-
pañados de sus tutores Mª Luisa Se-
gura y Juan Martínez Rodríguez. Tam-
bién se extrajeron interesantes ideas 
del taller intergeneracional ‘Acerca-
miento a la situación de los refugia-
dos de guerra’, a cargo de 13 alumnos 
de Bachillerato y 11 personas mayo-
res. No faltó la lectura de articulado 
del Estatuto de Autonomía de Anda-
lucía. Los responsables de las activi-
dades destacan las cosas positivas que 
se extraen cuando trabajan conjun-
tamente personas mayores y estu-
diantes  

«Es una experiencia muy positiva, 
sobre todo, por las sinergias que se 
crean entre ellos e, incluso, se llegan 
a establecer relaciones de amistad. Al-
gunos mayores llegan con inseguri-
dad y, sin embargo, los estudiantes 
siempre están entregados y dispues-
to a ayudarles», subraya Maite Espi-

nosa, profesora y coordinadora de las 
actividades.  

También hubo tiempo para dife-
rentes actuaciones sobre el escena-
rio. Una de ellas rindió tributo al fla-
menco con el cante de María Soto 
Miñarro, que estuvo acompañada a 
la guitarra por Sebastián Martínez.  
Ambos son alumnos de SAFA y per-
tenecientes a la Peña Flamenca Luis 
Moreno ‘Niño de la Paz’. 

El baile corrió a cargo de Linare-
jos Saavedra, Macarena Martínez 
Benítez y Miriam Urbano, alumnas 
de SAFA y de la Academia de Baile 
‘Piedad’. También hubo una entre-
ga de diplomas a las asociaciones y 
alumnos que han participado. Los 
responsables recuerdan cómo co-
menzaron a celebrar este encuen-
tro en el Centro ‘San José’ y la acep-
tación que ha ido ganando con el 
paso de los años, hasta tener que 
celebrarlo en un espacio más gran-
de para que entre todo la gente.  

Al final del encuentro todos los participantes se hicieron una foto de familia. :: ENRIQUE

:: J. S. 
LINARES. El departamento de 
ingeniería de CAF-Santana per-
manecerá en la ciudad. Así lo con-
firmó el alcalde de Linares, Juan 
Fernández, desmintiendo los ru-
mores que apuntaban a una po-
sible marcha de este área fuera 
de la ciudad minera. «Caf no tie-
ne ahora mismo actividad de en-
samblaje de trenes y unidades de 
metro y por eso abandonaron las 
instalaciones, pero la ingeniería 
la mantiene y le trabajan desde 
aquí a todo el mundo», reveló Fer-
nández.  
En el departamento de Ingenie-
ría trabajan 50 personas, aunque 
el grueso de la plantilla fue des-
pedido o recolocado en otras em-
presas, una vez que finalizaron 
los pedidos pendientes, y vivie-
ron varios meses en la incerti-
dumbre de un ERE temporal.  

Lo que dejó entrever el alcal-
de es que el futuro de este depar-
tamento de la empresa de fabri-
cación de unidades de tren y de 
metro, es que los trabajadores po-
drían cambiar de ubicación, pero 
seguirían estando en la ciudad. 
«Ellos se quedan porque tienen 
vocación y, entre otras cosas, por-
que tienen grandes profesiona-
les y económicamente les renta 
más tenerlos aquí que pagar por 
esos servicios de ingeniería en 
otros lugares. Pueden trasladar-
se de estas instalaciones pero de 
Linares no se van», añadió el edil.  

Otro de los frentes abiertos 
que tenía CAF con la Junta de An-
dalucía tenía que ver con el alto 
alquiler que, según dijeron, te-
nían que hacer frente por las ins-
talaciones en el Parque de San-
tana. Fernández no quiso pro-
nunciarse en este punto, aunque 
confesó que sabía cómo estaba 
este tema, «pero yo no estoy au-
torizado a responder a esa pre-
gunta y prefiero que sea la pro-
pia compañía ferroviaria la que 
cuando esté en disposición de dar 
esa información, la dé», dijo. 

El alcalde 
desmiente que el 
área de Ingeniería 
de CAF se marche 
de la ciudad 

La celebración del Día de Andalucía une a 
alumnos y personas mayores en la SAFA

Agricultores se 
interesan por el 
cultivo del pistacho 
en la provincia 
AGRICULTURA 
:: J. S. La Asociación de producto-
res del pistacho y comercializado-
res de la provincia de Jaén ofreció, 
el miércoles por la tarde, una char-
la en la Casa de la Cultura para acer-
car este cultivo alternativo a los agri-
cultores de la ciudad.  

Para los productores el pistacho 
es un cultivo que no tiene que en-
trar en conflicto con el olivar y ofre-
ce una buena oportunidad para sa-
carle más rendimiento al campo. En  
el encuentro con los agricultores 

destacaron que, hace unos años, ha-
bía dedicadas 60 hectáreas al pista-
cho y, en la actualidad, son más de 
250 en la provincia. También esta-
blecieron ciertos paralelismos con 
el olivar porque aseguraron que se 
utiliza la misma maquinaria, y su 
fecha de recolección es inmediata-
mente anterior a la del olivo, por lo 
que no rivaliza con la recogida tra-
dicional de la aceituna.  

La climatología de la provincia 
también la hace ser el lugar ideal 
para la buena cosecha del pistacho 
e, incluso, la cáscara se podría llegar 
a utilizar para producir biomasa. La 
actividad se enmarca dentro del tra-
bajo del área de Medio Rural en pro 
de buscar el desarrollo sostenible de 
la actividad agrícola y el manteni-
miento del empleo. 

Una conferencia, una 
exposición y 
emprendimiento por 
el día de la Mujer 
8 DE MARZO 
:: J. S. El área de Igualdad del Parti-
do Popular de Linares pone en mar-
cha la ‘I Semana por la Igualdad’ para 
la conmemoración del 8 de Marzo. 
«Una vez más el Partido Popular de 
Linares muestra su compromiso con 
esta causa a través de la organiza-
ción de actividades dirigidas a todos 
los públicos cuyo principal fin es la 
concienciación sobre esta proble-
mática», dijo la concejal popular Án-
gela Hidalgo. Así, el día 4 con la con-
ferencia ‘Mujer, Cultura y Sociedad 

en Linares durante su apogeo mine-
ro’, que será impartida por Ana Ma-
ría Díaz Olaya, profesora en la Uni-
versidad de Málaga y Miembro del 
CEL. Será en la sede del PP, a las 
20:00 horas. Por su parte, el día 7, a 
las 19:30 horas, se inaugurará la 
muestra de pintura ‘Arte de Mujer’, 
con la colaboración de las pintoras 
de Linares Pilar Urtiaga, Inmacula-
da Gutiérrez, Catalina Poyatos y An-
tonia Naranjo París, y se podrá ver 
hasta el 11. El día 8 en el Lugarillo 
tendrá lugar el ‘III Encuentro de Mu-
jeres Emprendedoras’, con la parti-
cipación de pequeñas empresarias 
y artesanas que expondrán al públi-
co sus originales productos e inicia-
tivas. En el mismo sitio y a las 11:00 
horas se instalará el ‘Mural reivin-
dicativo por la Igualdad’. Cultivo alternativo. :: ENRIQUE

LINARES
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Los cuatro equipos españoles se
clasificaron para los octavos de fi-
nal de la Liga europa. el athletic
pasó tras empatar (1-1) en san
Mames ante el olympique de
Marsella. el valencia volvió a ga-
nar el rapid de viena (0-4), al que
ya había vencido en Mestella por
6-0. Un gol de Tomás Pina a me-
dia hora del final dio al villarreal
la clasificación ante un nápoles
que dominó en casa, pero que
sólo empató (1-1), por lo que pri-
mó el 1-0 de villarreal. el sevilla
perdió en Molde (1-0), pero hizo
valer el 3-0 a su favor cosechado
en el ramón sánchez Pizjuán del
encuentro de la ida. EFE MADRID

EFE ANDORRA

Pleno español en
la Liga Europa, con
cuatro equipos ya
en octavos de final
Fútbol

Elke Karsten, en ataque ante el Aula Valladolid. MARÍA MOLINA

Las jugadoras dirigidas por die-
go Carrasco conocerán hoy a par-
tir de las 13.00 horas al primer rival
de la fase final de la XXXvii Copa
de la reina. el sorteo se celebra en
el salón de actos del Concello do
Porriño, con la presencia de siete
equipos de la Liga Loterías de ba-
lonmano femenino (balonmano
Porriño, rocasa gran Canaria
aCe, Prosetecnisa Zuazo, Helvetia
alcobendas, Clínicas rincón de
Málaga, bera bera y Mecalia atlé-
tico guardés) y un representante
de la división de Honor de Plata, el
Logroño sporting La rioja. 

el rocasa gran Canaria aCe es
el rival a batir, no sólo por el hecho
de defender el trofeo copero, sino

porque está completando una
campaña formidable, liderando
la tabla clasificatoria de la Liga Lo-
terías de balonmano femenino, y
ya tiene una plaza en las semifi-
nales de la Challenge Cup de la
eHf. bera bera, por su parte, afron-
ta la cita de Porriño con el objeti-
vo de recuperar el título conquis-
tado en 2007, 2013 y 2014, siendo
el conjunto participante con me-
jor palmarés copero.

dos equipos participan por pri-
mera vez en la fase final de la Copa
de la reina, el Clínicas rincón y el
Logroño sporting La rioja. Las
malagueñas son una de las grandes
sorpresas de octavos. La Copa re-
gresa a territorio gallego tres cam-
pañas después, y con el balonma-
no Porriño consolidado en la zona
media de la clasificación.

el sorteo de la fase final de la
XXXvii Copa de la reina se podrá
seguir en directo por streaming en
la página web de la real federación
española de balonmano, así como
en el perfil de facebook de la Liga
Loterías de balonmano femenino.

LA OPINIÓN PORRIÑO

El BM Clínicas Rincón
conoce hoy a su rival
en la Copa de la Reina
A las 13.00 horas comienza

el sorteo en el que las
malagueñas conocerán a su
primer rival de la Fase Final



Balonmano

el Club deportivo UMa ante-
quera recibe hoy ante su público
al santiago futsal, un histórico
de la Liga que se posiciona en la
décima plaza de la clasificación,
en la parte tranquila de la tabla.
Para los universitarios este par-
tido será más que un simple en-
cuentro, ya que llegan muy ne-
cesitados de puntos para escalar
posiciones en su lucha por el ob-
jetivo de la permanencia. el par-
tido dará comienzo a las 20.45
horas en el pabellón fernando
argüelles.

Tras ser derrotados en la an-
terior jornada ante el Peñíscola
rehabMedic (2-5), los hombres
entrenados por Manuel Luiggi
«Moli» afrontan los nueve parti-
dos de Liga que les quedan como
nueve finales, por lo que el cho-
que de hoy en casa se prevé de
mucha intensidad. 

delante estarán los gallegos,
que una vez superados los pro-
blemas económicos que casi les
llevan a la desaparición del club,
mejoraron sus resultados y se
posicionan en la mitad de la ta-
bla clasificatoria. a pesar de que
salieron derrotados el pasado fin
de semana ante el barcelona Las-
sa por 4-7, el santiago futsal
plantó cara y demostró ser un
equipo sólido, tanto en ataque
como en la parte defensiva.

«son un equipo fuerte que está
luchando por meterse en play off.

Con jugadores importantes, que
a pesar de su juventud son ex-
pertos y están muy bien maneja-
dos por su entrenador», dijo el
técnico del UMa antequera sobre
el rival antes del encuentro de
esta noche.  

«Para nosotros es una oportu-
nidad más que se nos presenta y
estamos en el momento de apro-
vecharla. Tenemos que hacer lo
imposible para que los puntos se
queden en casa. La afición se lo
merece por su respaldo incondi-
cional», apuntó el técnico mala-
gueño, quien confía en que su
equipo mostrará su mejor versión
de cara a los nueve partidos que
quedan por disputar.

ahora, cada partido del con-
junto antequerano se traduce en
una final de cara a la permanen-
cia en la máxima categoría de la
Liga nacional de fútbol sala. Los
jugadores verdes saben que la
tendrán que sufrir para conseguir
el logro y están motivados para re-
montar el vuelo y conseguir una
victoria que les lleve a subir pues-
tos en la tabla de la clasificación. 

J. WILMANOWICZ MÁLAGA

El UMA Antequera
se la juega ante
el Santiago Futsal 
El conjunto antequerano fue derrotado la

pasada jornada y recibe a los gallegos en casa


LA OPINIÓN

Cecilio frente al Santiago Futsal.

Fútbol Sala

el tenista español, feliciano Ló-
pez, se clasificó ayer para las semi-
finales del torneo de dubai. el sui-
zo stanislas Wawrinka, el chiprio-
ta Marcos baghdatis y el australia-
no nick Kyrgios también se con-
virtieron en semifinalistas, al mar-
gen de las aspiraciones del núme-
ro uno del mundo, el serbio novak
djokovic, que se retiró por proble-
mas en los ojos.

el balcánico dejó la pista de du-
bai tras perder el primer set (6-3)
ante feliciano López. el español se
enfrentará en semifinales a Marcos
baghdatis, cuarto cabeza de serie.

EFE DUBAI

Novak Djokovic
abandona en
Dubai y mete a
«Feli» en «semis»
Tenis
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El UMA Antequera, a seis 
puntos de salir de la zona 
de descenso a falta de 
nueve jornadas, recibe 
esta noche al Santiago en 
el Fernando Argüelles  

:: ANTONIO J. GUERRERO 
ANTEQUERA. El UMA Anteque-
ra tiene un complicado objetivo en 
lo que queda de temporada: ganar 
casi todos los partidos o al menos 
mantenerse vivo hasta el final, con 
opciones de repetir en Primera Di-
visión. Lo intentará de nuevo hoy 
ante su afición en un encuentro com-
plicado contra el Santiago Futsal (Fer-
nando Argüelles, a las 20.45 horas). 
Vuelve a casa tras el ‘parón’ motiva-
do por el Europeo. 

El equipo está a seis puntos del El-
che, el rival más cercano fuera del 
descenso, y quedan nueve jornadas. 
Uno de los jugadores que confía en 
la remontada y en mantenerse en la 
categoría de oro es Cecilio Morales, 
‘Chillo’, uno de los artífices del as-
censo: «Creo que el equipo está tra-
bajando mejor que nunca. Sabemos 
que el abismo está cerca y no quere-
mos caer en él», comenta el jugador. 
«Nos estamos dejando todo lo que 

tenemos en los entrenamientos para 
poder seguir vivos. Las finales se es-
tán agotando y esta puede ser una 
de las definitivas», añade. 

El cordobés sabe que para man-
tenerse hay que sumar partido a 
partido: «Las opciones pasan por 
empezar ganando al Santiago. Sa-
bemos que no dependemos de no-
sotros, pero sería un error pensar 
en los demás. Debemos centrarnos 
en sumar esta semana y no mirar 
la clasificación». Un solo error los 
puede condenar. El UMA tiene 
ocho puntos, cinco menos que el 
penúltimo, el Jumilla. «Hay en jue-

go 27 puntos y estamos a seis de la 
salvación, por lo que matemática-
mente se puede conseguir. La gen-
te que nos conoce sabe de sobra 
que hasta que nos quede un atis-
bo de opciones estaremos luchan-
do. Si no pensáramos que fuera po-
sible, no competiríamos, y lo esta-
mos haciendo hasta el último mi-
nuto», razona. 

¿Y qué recursos puede usar a es-
tas alturas el UMA Antequera? «Lo 
que debemos hacer es saber explo-
tar nuestras virtudes y no caer en 
precipitaciones innecesarias. El par-
tido dura cuarenta minutos, y te-

nemos que mantener la concentra-
ción todos los segundos y, lo más 
importante, no dejar de pensar que 
podemos ganar», recalca. 

Repaldo de la afición 
En todo caso, Chillo reconoce el res-
paldo de la afición antequerana toda 
la temporada: «Nunca han dado la 
espalda al equipo. Les pedimos que 
sigan llenando el Argüelles y ani-
mando al equipo como hasta ahora. 
Que nunca dejen de confiar en no-
sotros, porque fuimos capaces de su-
bir a Primera y, ahora, por qué no, 
de salvar la categoría». 

El Santiago Futsal (con 24 pun-
tos), es un rival que lucha por jugar 
las eliminatorias de Copa. Al UMA 
Antequera no se le dio demasiado 
bien este equipo en la primera vuel-
ta, con el que perdió por 4-1. «Per-
sonalmente, ha sido uno de los ri-
vales que más me ha sorprendido. 
Colectivamente están muy traba-
jados. Le dan el ritmo exacto que re-
quiere el partido, y como se pongan 
por delante son capaces de jugar en 
la zona de pívot y hacer correr al ri-
val», explica Chillo. «Destacaría a 
jugadores como Catela o los herma-
nos Quintela y Diz, que en cualquier 
momento desequilibran», apostilla 
el jugador del UMA.

Chillo: «Sabemos que el abismo está 
cerca y no queremos caer en él»

Chillo, con el balón ante el Jumilla. :: ANTONIO J. GUERRERO

Mañana, carrera 
solidaria Almargen 
contra el Cáncer 
ATLETISMO 
:: SUR. Casi 600 participantes se 
darán cita mañana sábado en la pri-
mera edición de la carrera solida-
ria Almargen Contra el Cáncer. La 
prueba, que comenzará a las 16.00 
horas, saldrá desde la calle Corti-
na Estación de la citada localidad 
y tendrá un recorrido urbano. Ha-
brá distintas distancias según la 
categoría, desde los pequeños, que 
recorrerán 200 metros, hasta los 
adultos, que completarán 8 kiló-
metros. Habrá una categoría espe-
cial en la que madres y padres po-
drán llevar a sus bebés en los co-
checitos. La recaudación irá desti-
nada a la Asociación de Volunta-
rios de Oncología Infantil (AVOI). 

EN BREVE

Djokovic se retira por 
lesión ante Feliciano 

TENIS 
:: EFE. El español Feliciano Ló-
pez, sexto favorito, alcanzó las 
semifinales del torneo de Dubái 
tras superar el escollo de Novak 
Djokovic, que se retiró por mo-
lestias en los ojos tras ceder la pri-
mera manga por 6-3. El jugador 
serbio trunca así su racha, ya que 
llevaba jugadas diecisiete finales 
de la ATP consecutivas.
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Puede que, en la cafetería de la Fa-
cultad de Comercio y Turismo de la 
Universidad Complutense de 
Madrid, los 505 estudiantes chinos 
de grado que están matriculados 
tengan difi cultades para entender 
algunos conceptos que ese día se 
han explicado en clase, pero sobre 
lo que no  tienen ninguna duda es 
sobre el menú que se sirve a la hora 
de la comida en la cafetería. Hace 
tiempo que se traduce al chino 
mandarín, lo mismo que muchos 
de los carteles informativos distri-
buidos por  sus instalaciones (como 
el de «vigile sus pertenencias»). Y es 
que en esta facultad, de los 2.704 
alumnos matriculados este año, 
uno de cada cuatro procede de 
China, una cifra que se ha dispara-
do en los últimos cinco años hasta 
el punto de que en muchos máste-
res de universidades como la Com-
plutense o la Rey Juan Carlos es 
posible encontrar más alumnos 
chinos que españoles en un aula. 
En el máster de «Investigación en 
Periodismo: discurso y comunica-
ción» de la Complutense, el 65 por 
ciento de los 114 alumnos matricu-
lados son chinos y en la Rey Juan 
Carlos, hay  grupos de doctorado 
que se mantienen abiertos gracias 
al alumnado procedente del país 
asiático.

«El español está en alza y eso ha 
provocado una llegada importan-
tísima de alumnos chinos, a pesar 
de que nuestras universidades no 
son  las más demandadas por los 
estudiantes extranjeros», dice Julio 
Contreras, vicerrector de alumnos 
de la Universidad Complutense. 

Un estudio de la embajada de 
España en Pekín sobre el alumno 
chino en España pone de relieve 
que la mayoría viene a España a 
estudiar «por la importancia global 
del idioma español y por el interés 
que en ellos despierta la cultura 
española». Se interesan sobre todo 
por materias relacionadas con la 
Economía y la Administración de 
Empresas, seguidos de Filología 
Hispánica, Turismo y Comercio. 
Las materias técnicas y científi cas 
también captan su atención, aun-
que en menor medida. Se calcula 
que el 5% cursa Ingenierías y otro 
tanto Arquitectura.

China es la nacionalidad extraco-
munitaria mayoritaria entre los 
estudiantes que vienen a nuestro 
país. Según el último informe de la 
Consejería de Educación de la Em-
bajada de España en Pekín, se cal-
cula que en 2013 había 5.722 estu-
diantes chinos en España, una cifra 
que supone el doble de la registrada 
en 2008, (que era de 1.252) y que se 
estima que no ha parado de crecer. 
El 67% tiene entre 20 y 24 años y dos 

Rocío RUIZ  - Madrid

Los estudiantes del país asiático suponen ya 
la nacionalidad extracomunitaria 

mayoritaria entre los universitarios que 
vienen a nuestro país. La cifra se ha 

duplicado desde 2008. La mayoría cursa 
Turismo, Comercio y Filología Hispánica
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tercios de los cuales son mujeres.
Jialing Yang tiene 24 años, vino 

hace cinco a estudiar el grado de 
Turismo procedente del sureste de 
China y ahora cursa un máster en 
Dirección y Gestión de empresas 
hoteleras. «En España me siento 
como en mi casa. Los chicos espa-
ñoles son muy guapos, sobre todo 
los rubios, y aún quiero permane-
cer dos o tres años más, hasta con-
cluir el doctorado», dice la joven. Su 
objetivo es terminar su formación 
en España porque «si dominas el 
español puedo tener un trabajo 
bien remunerado en mi país, se te 
abren más oportunidades laborales 
y mientras tanto también puedo 
trabajar en el mundo de la hostele-
ría en España porque domino tres 
idiomas (chino, inglés y español)». 
Las mismas aspiraciones las com-
parte Luli, de 23 años, ha venido a 
ver a Jailing a la Facultad de Turismo 
y está matriculada en el máster de 
«Español como segunda lengua en 
la Facultad de Filología de la Com-
plutense. Estudió en la Universidad 
de Linyi (Shandong) el grado de 
Lengua Española, y lleva residiendo 

en nuestro país dos años. «Desde el 
principio pensé en estudiar lo que 
en China llamamos una “lengua 
pequeña”», dice refi riéndose al es-
pañol. «Dominarlo me va a propor-
cionar un buen trabajo». Luli en-
cuentra muchas similitudes entre 
China y España: «Aquí la gente 
come mucho arroz, la sopa de co-
cido es parecida a la que tomamos 
en China y el trato de la gente es 
muy bueno, como en mi país... 
aunque diferimos en que en Espa-

ña la gente trabaja para vivir y en 
China la gente vive para trabajar». 
Pero Luli dice que, si no le retiene 
algún español con el que casarse, 
querría regresar a China para ser 
profesora de universidad.  

«Los alumnos que vienen a Espa-
ña son hijos únicos y los abuelos y 
los padres trabajan para pagarles 
los estudios en España. Cuando los 
acaban, salen con puestos muy 
importantes en multinacionales 
chinas en Latinoamérica», explica 
María Concepción García Gómez, 
decana de la Facultad de Comercio 
y Turismo de la Complutense. Las 
tasas universitarias que pagan no 
les supone un desembolso grande 
porque lo comparan con lo que 
esos mismos estudios les podría 
haber costado en Reino Unido o EE 
UU. La principal difi cultad que 
encuentran cuando llegan a Espa-
ña es el idioma. El nivel de conoci-
miento que se les exige es el A2 
(muy básico). «La mayoría pierde el 
primer año por este motivo y es por 
esta causa por lo que otros compa-
ñeros españoles a veces evitan ha-
cer trabajos en grupo con ellos. 

EL 67 POR CIENTO 

TIENE MENOS DE 24 

AÑOS Y DOS DE CADA 

TRES ESTUDIANTES 

SON MUJERES

EN ALGUNOS 

MÁSTERES DE LA 
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Distorsiona mucho la clase que 
haya 89 alumnos y 20 de ellos chi-
nos que no se estén enterando de 
lo que estás explicando porque no 
entienden lo que dices», añade. «El 
alumnado chino es reservado, 
disciplinado y trabajador. Son es-
tudiantes competitivos, participan 
poco en clase, cuando lo que se 

pretende es todo lo contrario des-
de que se empezó a aplicar el Plan 
Bolonia, y jamás se quejan por 
exceso de trabajo», dice María Je-
sús Casals, profesora de la Facultad 
de Ciencias de la Información. Eso 
sí, la mayoría tiene en mente volver 
a su país para «devolver» a su fami-
lia lo que ha hecho por ellos.

MENÚ EN CHINO

La cafetería de la Facultad 

de Comercio y Turismo de 

la Universidad Complutense 

tiene un menú diario 

traducido al chino mandarín

Gonzalo Pérez

El país del 
mundo que 
más alumnos 
«exporta»

¿Por que ha crecido de manera 
imparable el número de chinos 
que vienen a la universidad espa-
ñola? El origen hay que buscarlo 
en un acuerdo de reconocimiento 
de títulos entre España y China en 
el año 2007, según el cual los dos 
países reconocían «los certifi ca-
dos de estudios y títulos ofi ciales 
que acreditan la fi nalización de las 
enseñanzas secundarias obteni-
das por sus correspondientes 
nacionales», dice el acuerdo. Esto 
incluía el equivalente a nuestra 
selectividad.

También están reconocidos los 
títulos ofi ciales obtenidos en las 
universidades. De ahí que mu-
chos estudiantes del país vengan 
a España a realizar másteres para 
completar su formación.

Algunos expertos señalan que 
la causa de la expansión estudian-
til china por el mundo hay que 
encontrarla en las difi cultades de 
acceso a las universidades más 
prestigiosas del país, para lo que 
es necesario pasar un durísimo 
examen de acceso, conocido 
como «gaokao». Los padres pre-
fi eren pagar la formación de sus 
hijos a universidades extranjeras 
de corte más liberal antes que 
enviarles a universidades chinas 
menos reputadas.

El principal problema del 
acuerdo que se rubricó en 2007 
con España es que el nivel de co-
nocimiento de español que se 

R. R. - Madrid

exige a los estudiantes es muy bajo 
(A2), una cuestión que están tra-
tando de corregir las universida-
des españolas. De hecho, algunas 
facultades, como la de Comercio 
y Turismo de la Universidad Com-
plutense, se plantean exigir como 
requisito mínimo de acceso un 
nivel B2 (medio, el equivalente al 
llamado First Certifi cate de la 
Universidad de Cambridge) en el 
curso próximo para que los alum-
nos puedan seguir la clase y com-
prender los conceptos que se ex-
plican, una posibilidad que ahora 
se puede aplicar de manera autó-
noma por cada facultad. 

En la edición de 2013 de la Feria 
de la Educación de China cele-
brada en Pekín, el ex ministro de 
Educación, José Ignacio Wert, 
propuso establecer un «año cero» 
a los estudiantes chinos para el 
perfeccionamiento de la lengua 

teniendo en cuenta que la pre-
tensión del Gobierno español es 
que, en unos años, la cifra de es-
tudiantes procedentes del país 
asiático que vengan a España a 
estudiar puedan llegar a los 
400.000.

China es, con diferencia, el país 
que más estudiantes «exporta» a 
otros países del mundo. Sus des-
tinos favoritos son Reino Unido 
y Estados Unidos. Un total de 
89.540 estudiaron el curso pasa-
do en alguna de las universidades 
británicas, la nacionalidad más 
numerosa, con diferencia, entre 
sus alumnos foráneos, según las 
estadísticas del Consejo británi-
co para los alumnos internacio-
nales (Ukcisa).

CRECIMIENTO IMPARABLE

ESPAÑA QUIERE QUE LA 

CIFRA DE ESTUDIANTES 

DEL PAÍS ASIÁTICO 

LLEGUE A LOS 400.000 

EN UNOS AÑOS
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 5Viernes 26.02.16 
IDEAL JAÉN

En el encuentro entre el 
alcalde y Susana Díaz se 
puso sobre la mesa la 
posibilidad de crear un 
campus de la excelencia 

:: IDEAL 
JAÉN. El rector de la Universidad 
de Jaén (UJA), Juan Gómez, aboga 
por explorar posibilidades para «sa-
car provecho» al «referente» que la 
institución es ya en Ciencias de la 
Computación. Así lo señaló ayer a 
preguntas de los periodistas des-
pués de que en la reunión del pa-
sado lunes entre la presidenta de 
la Junta, Susana Díaz, y el alcalde 
de la capital, Javier Márquez, se pu-
diera de manifiesto la relevancia 
de la UJA en el ámbito de la infor-
mática y la posibilidad de iniciar un 
campus de excelencia.  

Gómez ha asegurado que, efec-
tivamente, la institución jienense 
«es ya un referente» y «una de las 
mejores del país» en esa materia. 
«No lo digo yo sino los datos», ha 
subrayado para recordar que, jun-
to con la de Granada, la UJA se en-
cuentra entre «las mejores 51 uni-
versidades del mundo». Se ha refe-
rido, de este modo, al denominado 

Ranking de Shangai, «tan traído y 
llevado por mucha gente, normal-
mente para decir que no hay uni-
versidades españolas».  

Jaén y Granada 
«En este caso, en Ciencias de la 
Computación hay dos en los pri-
meros puestos y somos las de Gra-
nada y la de Jaén», ha manifesta-
do. Así las cosas, Gómez ha hecho 
hincapié en que hay que «sacarle 
provecho», si bien habrá que ana-
lizar la forma en que se hace, pues-
to que por el momento «no hay 
nada definido en cuanto a las cues-
tiones» que se plantearon en el ci-
tado encuentro entre Díaz y Már-
quez. 

«Hay muchas posibilidades que 
tenemos que explorar. Ésa puede 
ser una de ellas», ha comentado el 
rector de la UJA, aunque no sin agre-
gar que, entre otras cosas, debería 
«contar con el visto bueno de más 
gente». Ha hecho estas declaracio-
nes antes de mantener un encuen-
tro institucional con la secretaria 
general de UGT-A, Carmen Casti-
lla. «La Universidad de Jaén, que 
está muy imbricada en el territo-
rio, tiene relación fluida, normal y 
natural con todos los agentes so-
ciales», dijo.

El rector apuesta por 
explotar la relevancia de  
la UJA en computación

:: IDEAL

Autoridades, representantes de colectivos feministas y ciudada-
nos a título particular se concentraron ayer en la plaza de las Ba-
tallas de Jaén para expresar su rechazo contra la lacra de los ma-
los tratos y la violencia de género. El acto se celebra los días 25 
de cada mes.

CONCENTRACIÓN 
CONTRA EL 
MALTRATO

:: IDEAL 
JAÉN. La Subdelegación del Go-
bierno de Jaén acoge hoy unas jor-
nadas formativas destinadas a agen-
tes de las fuerzas y cuerpos de se-
guridad del Estado sobre delitos de 
odio. En estas jornadas, organiza-
das por la Policía Nacional, inter-
vendrá la Federación Arco Iris para 

exponer la realidad social del colec-
tivo de lesbianas, gays, bisexuales, 
transexuales e intersexuales por 
ser los más afectados por este tipo 
de delitos.  

La celebración de estas jornadas 
se produce después de que a fina-
les de 2015 la propia Federación 
Andaluza Arco Iris solicitara al co-

misario provincial, Jesús Herranz, 
la organización en Jaén de las pri-
meras jornadas provinciales del 
Cuerpo Nacional de Policía sobre 
delitos de odio.  

En 2015 el Ministerio del Inte-
rior presentó el informe correspon-
diente a los delitos de odio y discri-
minación denunciados en 2014. De 
un total de 1.285 denuncias, 513 
tenían que ver con la homofobia y 
la transfobia, 475 con el racismo y 
la xenofobia y 199 con la discapa-
cidad, lo que supone un 40, 37 y 15, 
5 por ciento, respectivamente. 

Policía Nacional forma a sus 
agentes contra delitos de odio
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i  MADRID

‘Casting’ para la cesión de locales  
El Ayuntamiento de Madrid no descarta que se puedan adjudicar a movimientos okupas

Miembros del colectivo vecinal EVA durante unas jornadas de puertas abiertas en el Mercado de Legazpi. OLMO CALVO

MARTA BELVER  MADRID 
El Ayuntamiento de Madrid abrirá 
el próximo 1 de marzo un primer 
plazo para que las asociaciones que 
quieran solicitar la utilización de un 
espacio municipal puedan presen-
tar sus solicitudes. Lo hace después 
de que el Área de Coordinación Te-
rritorial haya definido los «criterios 
objetivos» por los que se regirán es-
tas cesiones para la realización de 
actividades no lucrativas. 

«Vamos a convertir en un dere-
cho democratizado y regulado lo 
que hasta ahora era un privilegio 
que dependía de la arbitrariedad 
de las autoridades locales», explicó 
ayer Nacho Murgui, el concejal 
responsable del proceso. 

En una primera fase se pondrán 
a disposición de las entidades ciu-
dadanas de Madrid cinco espacios 
situados en otros tantos distritos, 
entre ellos 1.000 metros cuadrados 
del Mercado de Frutas y Verduras 
de Legazpi, en Arganzuela, como 
demandaba el colectivo vecinal 
EVA. También se adjudicará un so-
lar de 175 metros cuadrados en Sa-
lamanca (Cartagena, 17), tres loca-
les con una superficie total de 333 
metros en Chamberí (Bravo Muri-
llo, 39H), otro de 736 metros en 
Fuencarral-El Pardo (Manresa, 1 
con Cardenal Herrera Oria, 80) y 
uno de 158 metros en Ciudad Li-
neal (Badajoz, 56-60). 

Entre los elegidos para hacer uso 
de estas dotaciones de propiedad 
municipal no se descarta que pue-
dan estar movimientos okupas co-
mo el Patio Maravillas. «Hemos 
querido recoger y reconocer públi-
camente esa labor del tejido asocia-
tivo que se ha desarrollado duran-
te años para darle cauce», respon-

dió Murgui al ser preguntado 
concretamente por esa posibilidad. 

Uno de los criterios que el Gobier-
no de Manuela Carmena exigirá a 
los candidatos a utilizar estos espa-
cios durante cuatro años, prorroga-
ble por otros cuatro según la Ley de 
Patrimonio de las Administraciones 
Públicas, es el «arraigo en el barrio». 

Para demostrar esta trayectoria no 
se tendrá sólo en cuenta que las or-
ganizaciones en cuestión cuenten 
con una declaración de interés públi-
co, «para no cerrar el paso a colecti-
vos emergentes». Otros requisitos 
serán que cuenten con personalidad 
jurídica y que promuevan la colabo-
ración entre asociaciones.

Dimite la 
directora de   
la Cátedra     
de Memoria

E. M. MADRID 
La directora de la Cátedra de 
Memoria Histórica de la Uni-
versidad Complutense de Ma-
drid (UCM), Mirta Núñez Díaz-
Balart, ha presentado al rector, 
Carlos Andradas, su carta de re-
nuncia a este cargo al no sentir-
se respaldada por la universi-
dad en «todo el proceso de ter-
giversación mediática» por el 
intento de colaboración con el 
Ayuntamiento en la aplicación 
de la Ley de Memoria Histórica.  

Así lo confirmó ayer Díaz-Ba-
lart, que detalló que ha enviado 
al rector su renuncia por escrito 
y que en una reunión el pasado 
viernes ya le informó que ponía 
su cargo a disposición de la uni-
versidad y al conjunto de enti-
dades que forman la Cátedra, 
informa Europa Press.   

La profesora de la Facultad de 
Ciencias de la Información se-
ñaló sobre el futuro de la Cáte-
dra que cree que «debe seguir 
adelante». Mientras tanto, conti-
nuará con su labor en esta mate-
ria y este mismo viernes prota-
goniza un acto en la Casa de la 
Cultura de Majadahonda donde 
se debatirá sobre la aplicación 
de la Ley de Memoria Histórica 
en la zona noroeste de Madrid. 
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